

Priorités en matière d'immigration pour la 45e législature du Canada

Une perspective atlantique



Sous la direction du premier ministre Mark Carney, le gouvernement fédéral a une politique d'immigration qui ressemble largement à celle de l'ancien premier ministre Justin Trudeau. Si l'immigration demeure importante pour l'identité nationale et la croissance économique, le nouveau gouvernement privilégie également une approche « équilibrée » et « durable ». La plupart des détails de cette politique d'immigration demeurent inconnus, mais elle entraînera probablement une réduction des niveaux d'immigration. La nomination de Lena Metlege Diab au poste de ministre de l'Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté, ainsi que les récentes tendances en matière d'immigration, laissent penser que l'immigration continuera de jouer un rôle important au Canada atlantique.

Mandat du gouvernement

Le 21 mai 2025, le premier ministre Carney a envoyé une lettre de mandat à son cabinet qui expose les priorités du nouveau gouvernement. La lettre identifie sept priorités clés qui soutiennent le besoin fondamental de « défendre notre pays et de bâtir une économie forte ». Ces priorités sont peu surprenantes compte tenu du climat politique actuel : les relations du Canada avec les États-Unis et ses autres partenaires commerciaux, le renforcement de l'économie, le coût de la vie, le logement abordable, la souveraineté nationale, l'immigration, et la réduction des dépenses publiques.

La sixième priorité reconnaît la valeur de l'immigration tout en répondant aux préoccupations concernant les niveaux élevés d'immigration. Cette priorité souligne l'importance d'**« attirer les meilleurs talents du monde pour contribuer à la croissance de notre économie, tout en ramenant nos taux d'immigration globaux à des niveaux soutenables »**. Le gouvernement Carney reconnaît la valeur et la nécessité de l'immigration au Canada, et plus particulièrement son rôle dans la croissance et le développement économiques. Cependant, il suggère également une approche modérée, alignée sur le Plan des niveaux d'immigration 2025-2027 (PNI) et l'intention de réduire les admissions d'immigrants au cours des trois prochaines années.

L'approche de Carney en matière d'immigration semble largement alignée sur celle du gouvernement Trudeau. Alors que le gouvernement précédent était responsable de niveaux d'immigration historiquement élevés et prévoyait initialement 500 000 admissions en 2025 et 2026, cette position a considérablement changé à l'automne dernier. Le PNI 2025-2027 indique maintenant une diminution des admissions d'immigrants, passant de 395 000 en 2025 à 365 000 en 2027. Néanmoins, ce plan maintient les niveaux d'immigration à un niveau supérieur à celui de toutes les années antérieures à 2021. Et bien que le PNI ne fournisse pas de répartition provinciale des admissions, les tendances démographiques suggèrent que le Canada atlantique continuera de mettre l'accent sur l'immigration. Le tableau 1 montre que le pourcentage d'admissions d'immigrants au Canada atlantique a presque triplé au cours de la dernière décennie. Les données les plus récentes pour 2025 (janvier à mars) indiquent que 8,1 % de toutes les admissions d'immigrants ont eu lieu dans la région de l'Atlantique.

	2015	2016	2017	2018	2019	2020	2021	2022	2023	2024
Total des admissions RP	271,840	296,375	286,535	321,055	341,175	184,600	406,055	437,630	471,820	483,640
Admissions dans l'Atlantique	8,315	13,740	11,705	14,245	17,900	8,600	19,145	29,050	32,370	39,510
Atlantique en %	3.1	4.6	4.1	4.4	5.2	4.7	4.7	6.6	6.9	8.2

Tableau 1 : Admissions de résidents permanents au Canada et dans la région de l'Atlantique, 2015-2024 (Gouvernement ouvert).

Discours du Trône

Le discours du Trône, prononcé par le roi Charles le 27 mai 2025, a développé les priorités du gouvernement. Après une introduction qui a abordé « l'identité unique du Canada » et le contexte mondial « dangereux et incertain », le discours a fourni des détails sur la manière dont le gouvernement abordera ses enjeux prioritaires. Par exemple, il a expliqué les réductions d'impôt qui rendront les logements plus abordables et les engagements du pays en matière de défense nationale.

Le discours ne s'est pas étendu sur la politique d'immigration. L'immigration est regroupée avec d'autres caractéristiques qui « rendent le Canada unique », comme la langue française, les relations du pays avec les peuples autochtones et la nature. Le roi a souligné que « **le système d'immigration du Canada est depuis longtemps une source de fierté pour les Canadiens et de dynamisme pour l'économie. Le gouvernement est déterminé à rétablir la confiance des Canadiens envers l'immigration en rétablissant l'équilibre du système.** » Tout comme avec la lettre de mandat, le discours a souligné l'importance de l'immigration pour l'identité nationale et l'économie du Canada, tout en reconnaissant les récentes préoccupations concernant les niveaux élevés d'immigration. Hormis le plafonnement du nombre de résidents temporaires à moins de 5 % de la population d'ici 2027, qui avait déjà été décrit dans le PNI, il n'y a pas d'autres détails sur les plans du gouvernement en matière d'immigration.

Ministre de l'Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté

Lena Metlege Diab a été nommée ministre de l'Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté le 13 mai 2025. Elle redevient députée de Halifax-Ouest, où elle a été élue pour la première fois au Parlement en 2021. Sa circonscription est remarquable parce qu'elle a été fortement marquée par l'immigration au cours des dernières années. Dix des onze circonscriptions fédérales de la Nouvelle-Écosse, dont Halifax-Ouest, ont récemment été redessinées en réponse à la croissance démographique de la province. Halifax-Ouest, en particulier, a vu sa population augmenter de près de 25 000 personnes au cours de la dernière décennie, une croissance attribuée en partie à l'augmentation de l'immigration. Avant de se présenter aux élections fédérales de 2021, Mme Diab a siégé à l'Assemblée législative de la Nouvelle-Écosse, où elle a occupé plusieurs postes, notamment celui de ministre de l'Immigration.

La nomination des ministres du Cabinet est éclairée par l'expérience et l'expertise, mais il s'agit également d'une décision stratégique et symbolique qui peut signaler les priorités du gouvernement pour un portefeuille particulier. Avant Diab, les précédents ministres de l'Immigration – Marc Miller et Rachel Bendayan, dont le mandat a été de courte durée – représentaient tous deux des circonscriptions de Montréal. Sean Fraser, député de Nova-Centre en Nouvelle-Écosse, a été ministre de l'Immigration de 2021 à 2023. Il est important que le Canada atlantique soit représenté au sein du Cabinet, en particulier avec le portefeuille de l'immigration.

(Parmi les autres ministres du Cabinet des provinces de l'Atlantique, on peut citer Dominic LeBlanc, Heath MacDonald et Joanne Thompson.)

L'immigration a joué un rôle de plus en plus important dans la région au cours de la dernière décennie. Le Canada atlantique a accueilli une part croissante d'immigrants, et l'immigration économique est particulièrement cruciale pour la région. En 2024, les immigrants économiques représentaient 58 % de toutes les admissions au Canada, mais 85 % des admissions dans la région de l'Atlantique.

Soutenir les immigrants en période d'incertitude

Le secteur de l'établissement et de l'intégration est façonné par diverses forces. Les politiques nationales et étrangères ont un impact sur le profil et le nombre de personnes qui immigreront; les contextes démographiques et sociaux déterminent la manière dont les immigrants s'intègrent dans leurs nouvelles communautés; et chaque immigrant a une expérience et une histoire uniques à raconter. Il est important de prendre en compte toutes ces dimensions lorsque l'on accompagne les nouveaux arrivants et que l'on présente notre travail à l'ensemble de la communauté. « Façonner les perspectives, rapprocher les points de vue », une nouvelle boîte à outils d'ARISA, fournit aux organismes d'établissement et d'intégration les meilleures pratiques en matière de communication ainsi que les messages qui expriment la valeur de l'immigration pour les communautés locales et l'intérêt des services d'établissement pour en tirer le meilleur. Cette boîte à outils peut contribuer à donner du sens aux données et à garantir que les nouveaux arrivants se sentent les bienvenus dans leur nouveau foyer.



Atlantic Region Association of Immigrant Serving Agencies

2132B-6960 Mumford Road | Halifax, NS | B3L 4P1 | Canada

e info@araisa.ca **t** 902.431.3203 **araisa.ca**